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休赛了3周之后，昨天晚上，中超
联赛第28轮比赛，率先进行了梅州客
家队主场与浙江队的比赛。由于并不
牵扯争冠或降级，这场比赛的整体热
度并不高。换句话说，联赛收官阶段
的大部分比赛都是如此。
本赛季中超联赛和中甲联赛的赛

程几乎同步推进，都将在11月的第一
个周末结束全部比赛，目前也都进行
了27轮比赛。因为有升降级的关联，
所以每到赛季末，中超与中甲都会因
一些球队的阵营变化而受到整体观察
和评价。比如深圳队本赛季已经早早
地认领了降级名额，可外界大多认为，
前面等待他们的可能是解散，而非征
战中甲联赛。
在中甲联赛刚刚进行完的第27

轮比赛中，四川九牛队主场4:0战胜提
前降级的无锡吴钩队，在还剩3轮比
赛的情况下，领先排在第3位的石家
庄功夫队11分，从而提前锁定了升入
中超的名额。另外排在第2位的青岛
西海岸队，领先石家庄功夫队5分，也
握有相当大的升超主动权。
曾几何时，失去了征战顶级联赛的

队伍，是底蕴深厚的四川足球的剧痛，
如今，他们不仅有成都蓉城队在中超排
名积分榜上半区，又有了四川九牛队的
加入，这种先失而复得再快乐加倍，会
让明年的四川球市更具看点。建队7
年，如今四川九牛队的成功，有一部分
是中国足球职业联赛低位盘整带给他
们的利好，后金元足球时代的投入大幅
降低和一些俱乐部经营状况不稳定，令
四川九牛俱乐部的稳定投入弥足珍贵，
他们实现目标并不意外。
青岛西海岸队一旦冲超成功，情

形与四川九牛队非常类似，在青岛海
牛队基本中超保级的情况下，他们会
是足球重镇青岛的又一支顶级联赛队
伍，他们的成功，得益于稳定的投入与
明确的目标。实际上，本赛季中甲联
赛还有一个现象非常值得肯定，就是
像四川九牛、青岛西海岸，包括目前排
在第3位的石家庄功夫，他们的俱乐部
和球队，从赛季初喊出冲超目标，就一
直在为之努力，不像过去几个赛季，经
常有排名靠前的球队因为承担不起高
级别联赛的大投入，采取“战略性”地
输球来躲避升级。
反观中超球队，除了排在最后两

位的球队降级，是否还会有球队无以
为继解散，从而给中甲第3名闪出递
补的机会，还需要一些时间观察。

本报记者 顾颖

联赛收官阶段

升降级仍是热点
塞尔维亚人如何评价扬科维奇

来到塞尔维亚，深入接触这里的足
球从业人员，中国男足塞籍主帅扬科维
奇是绕不开的话题。塞尔维亚U18国家
队助理教练拉杜洛维奇说：“扬科维奇确
实不如里皮名气大，但请相信他，他一定
会帮助中国国家队提高。”
扬科维奇身上有深厚的“红星”烙

印，他是贝尔格莱德红星青训培养出来
的球员，退役后在这里开始了教练生
涯。2007年，扬科维奇接手了贝尔格莱
德红星队，这样的履历在塞尔维亚人看
来足够精彩。
中国国家队热身赛战绩不佳，扬科

维奇被中国球迷诟病，塞尔维亚的同行
们却对他极为推崇。古拉瑞奇队助理教
练卡普拉诺维奇说：“扬科维奇在塞尔维
亚有很显赫的经历，中国国家队能够选
择他绝对是正确的。”
曾经在贝尔格莱德红星任职过的莫西

洛维奇，谈到扬科维奇的执教特点时说：“塞

尔维亚教练擅长打造整体风格，扬科维奇就
是很好的例子，当年他执教红星队的时候整
体风格非常明显。执教中国国家队，相信他
也是同样的执教思路。”
既然塞尔维亚教练们口中的扬科维奇

如此出色，那为何中国国家队的战绩却没
有起色呢？拉杜洛维奇说：“扬科维奇具有
丰富的足球知识储备，会帮助中国国家队
取得提高。不过现在中国足球的最大问题
出在青少年阶段，只有提高青少年的能力，
才能更好地为国家队输送人才。”
相比之下，莫西洛维奇的话说得更

加直接：“只有越来越多的球员融入欧洲
主流联赛，才能给国家队提供动力。否
则，国家队的成绩不会太好，主教练的压
力会非常大。”
曾经在2021赛季效力过青岛黄海

队的武科维奇，对于中国足球很了解，
在谈到扬科维奇时他说：“我不仅认识
他，还认识中国国家队教练组很多成
员。其实塞尔维亚教练相对了解中国
球员的特点和性格，会打造出适合的战
术体系。扬科维奇需要时间，希望中国
足协多一些耐心。” 记者 申炜 文并摄

（本报贝尔格莱德电）

本周日客场挑战青岛海牛队

津门虎队今日出征
本报讯（记者 顾颖）今天中午，天

津津门虎队出发前往青岛，本周日
15：30，他们将在中超联赛第28轮比
赛中，客场挑战目前排名积分榜第13
位的青岛海牛队。
这是津门虎队整个2023赛季的

倒数第2次出发。在国足遭遇左膝关
节韧带重伤的队长王秋明，行动尚有
困难，无法随队出征，另外骨折的高华
泽由于尚未恢复到能够进行有球训练

阶段，也留在天津继续康复。8月初在
与上海海港队比赛中重伤的明天，此番
踏上客场征程。
尽管正常情况下，明天在与青岛

队这一战中登场的可能性非常小，可
最近一周他参与集体合练越来越多，
证明他距离个人本赛季还能出战的
小目标更近了。从明天受伤之初，津
门虎队医疗组就给出了预判——所有
康复与训练环节都能顺利推进的情况

下，明天本赛季还有机会出场。从这
一点判断，过去80天当中，明天的整体
恢复情况令人满意。
早些时候，中超联赛官方评出的9

月最佳阵容，津门虎队的安杜哈尔和韩
鹏飞双双入选，从一个侧面反映出球队
后防线的稳定。不过此役韩鹏飞累计4
张黄牌停赛，于洋也是禁赛的最后一场，
后防线人员匮乏如何组织，是对球队的
一个小小考验。

正在塞尔维亚交流、学习的天津市足协青训中心代表队在热身赛中。
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本报讯（记者 刘莉莉 摄影 姚

文生）华夏未来少儿京剧《龙凤呈祥》
近日在津举行排演启动仪式。该剧
计划于2024年春节期间演出。

此次该剧的排演蕴含着一段传
承故事：32年前，著名京剧表演艺术
家厉慧良辅导众多小学生排演了京
剧大戏《龙凤呈祥》。如今，当年的小
学生有些已成为优秀京剧人，并积极
投身国粹新苗培育。相关负责人表
示，此次剧中演员均由华夏未来国粹
馆的京剧学员担纲。

■ 本报记者 张帆

近日，“一封家书”第八届全民创
意写作活动获奖作品朗诵会视频通
过多个线上平台播出，在线收看人次
超80万。活动自3月启动征稿，共收
到原创作品350余篇，最终评选出50
篇优秀作品。

此次活动由市文化和旅游局主
办，市群艺馆承办，至今已成功举办8
届。今年活动进一步改革创新，将传
统的静态文学活动升级为多维立体
互动型群众文学活动，将创作参评、
采风研讨、培训展示融为一体，通过
线上、线下联动，更大范围吸纳新作
者参与活动、多种方式提升作品质
量，多维度宣传推介优秀新作。

本次活动评委、市作协原副主席
黄桂元表示，“一封家书”的创意很好，
虽然属于命题写作，但便于发挥散文
文体非虚构的特点。在成人组的众多
作品中，他看到了当代社会的人生百
态、滋味各异。深诉亲情，是这次成年

组作品留给黄桂元印象最深的特点，“文
学作品的共情性，在家书这种一对一的
形式上，体现得尤为明显。家书主要是
家人之间往来的书信，关系近，有私密
性，又不同于个人日记，是一种有感而发
的沟通，意图不需要隐蔽，来不得勉强与
敷衍，推心置腹，语重心长。因为真实，
所以感人；因为默契，所以自然。”

中国文艺评论家协会理事、作家狄
青对未成年组优秀作品印象深刻：“虽
然在当下这样一个快节奏的时代，书信
貌似已渐渐淡出人们的主流生活，但作
为一种与中国文学和中国传统文化有
着密切关联的写作文体，这次创意写作
活动所征集的书信稿件质量却普遍较
高，说明书信写作依旧具有深厚的群众
基础。小作者们的年龄分布从小学到
高中，基本反映了我市各个年龄段未成
年人的写作能力和对书信这一体裁的
把握能力。他们的字里行间充盈着亲

情，从中可以感受到中国传统‘家信’的
独特魅力。”

狄青也指出未成年人写作中存在的
一些问题：“一是有成人化倾向，一味堆
砌辞藻，有多篇上来就是‘展信舒颜，见
字如晤’，这并不是一个孩子应有的口
吻。二是大家能想到的话题有限，写信
的对象基本以至亲为主，角度相对单
一。三是一些书信没有搞清楚写信的目
的，不是通过写信来叙述和凸显收信人
的‘高大上’形象，因为书信不是表扬稿，
更不是人物通讯。”
“书信写作贵在真实”，狄青谈到：

“近年来，书信体作文也是中考甚至高考
写作的一种形式，因为书信是一种相当
自由的表达载体，无事不可叙，无理不可
说，无情不可表。对于未成年学生而言，
书信写作时，要主旨明确、态度诚恳、表
达清晰、语言得体、格式正确，而且要注
意好分段，保持段意的相对集中。”

■ 本报记者 张帆

近日，作为天津音乐学院建校65
周年系列学术活动之一，由该院发起
并主办的民族歌剧创作与表演座谈
会在津举行。来自全国的音乐界专
家学者展开深度交流，共同研讨民族
歌剧的传承之题，探索民族歌剧未来
发展之路。

著名歌剧理论家、南京艺术学院
教授居其宏认为，中国民族歌剧的音
乐创作应当向戏曲音乐学习，尤其是
向板腔体戏曲音乐学习，以便更深入
地展现主人公心理状态和戏剧冲
突。以中国民族歌剧开山之作《白毛
女》为例，《白毛女》取自民歌和戏曲
音调的音乐素材，将我国民间音乐，
特别是板腔体戏曲的创作原则、表演
原则与西方歌剧先进经验有机结合，
使中国民族歌剧以其独特的神韵屹
立于世界歌剧之林。

中国音协副主席、著名女高音
歌唱家雷佳围绕中国民族歌剧表演
艺术的“三个根本”与“四重属性”展
开交流。她说，“三个根本”，一为“本
源”，即作品指向的时代与创作者所
处的时代、表演者所处的时代、观众

所处的时代；二为“本体”，即以声乐演
唱和戏剧表演为主体去构成民族歌剧
戏剧表演；三为“本位”，即始终围绕以
人民为中心的创作导向，把“为什么人”
的问题摆在艺术创作的核心位置。同
时，中国民族歌剧表演艺术应着眼于
“四重属性”，即历史性、地域性、借鉴
性、时代性。作为歌剧表演者，一定要
通过真听、真看、真思考、真反映来理
解和塑造角色，历经学习、实践、总结、
再实践的过程，拓展自己对作品和角
色的理解，赋予表演更大的创作与想
象空间。

原总政歌剧团团长、导演黄定山
说，歌剧能够在中国扎根，民族化是功
不可没的，没有民族化，没有中国民间
音乐，歌剧不可能在中国生长，也不可
能成为观众喜闻乐见的艺术形式。因
此，创作者需要不断在摸索中前进，在
一定量的创作之后，探索个性化与民族
歌剧的共性。表演为主体是不变的主
题，其核心目标就是要让歌剧艺术得到
当代观众的认可，传递出当代中国的形
象和声音，不断为观众奉献一部部好听
好看的艺术精品。

中国民族歌剧传承发展工程指导
委员会副主任乔佩娟深情回顾了马可、

瞿维、贺敬之、张庚等老一辈艺术家为
民族歌剧发展所作出的奉献。她说，在
新的历史条件下，民族歌剧创作必须坚
持和发扬长期以来形成的优良传统，始
终坚持以人民为中心的创作导向，为人
民抒写、为人民抒情、为人民抒怀，把群
众是否喜欢、是否满意、是否认可作为
作品成功与否的评判标准。她表示，创
作塑造展现中国人民高尚灵魂的作品
是当务之急。创作者要抓住重大现实
主题，反映改革开放以来的历史巨变、
人民群众的伟大实践和多彩生活。

天津音乐学院院长、男高音歌唱家
王宏伟回顾了民族歌剧《同心结》复排
的过程以及传播推广中取得的一系列
成功经验，分享了天津音乐学院逐步探
索出的民族歌剧编创演、人才培养与品
牌推广“三足鼎立”的运行模式，艺术实
践与育人实践并行的有效路径。他说，
中国民族歌剧要想屹立于世界歌剧之
林，要走的路还很长。创作者要从理论
到实践、从创作到表演，建立完整的理
论体系；要在基础教学、理论、评论、歌
唱中做深入的研讨并最终转化为实践，
排演出无愧于时代、无愧于人民的精品
力作，全力推动中国民族歌剧走出一条
自立于世界的道路。

业界专家探讨民族歌剧传承和发展

民族歌剧要为人民抒怀

“一封家书”全民创意写作引发思考

少儿京剧《龙凤呈祥》排演

明年春节期间演出


